

En las oficinas de El Globo, San Agustín, 2, Prado, 30, y en todas las librerías.

ANUNCIOS.

Españoles.—Se reciben en esta Administración. Extranjeros.—En París, la Agencia Havas, y la Société Mutuelle de Publicité, rue de Sainte-Anne, 51 bis; director, Mr. Loretta.

Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de El Globo.

EL GLOBO

DIARIO ILUSTRADO POLITICO, CIENTIFICO Y LITERARIO

AÑO XII.—TERCERA ÉPOCA.

Jueves 27 de Mayo de 1896

MADRID.—NÚM. 3.863

AHORA ES LA OCAZION.

La izquierda monárquica ha hablado en la alta Cámara por boca de uno de los escasos representantes que en ella cuenta.

Ha sido el discurso pronunciado ayer por el señor Rojo Arias a modo de proemio del que habrá de pronunciarse hoy. Por lo mismo, aún no podemos señalar en él, como nota definitiva, cierta vaguedad y algunos vacíos impropios de partidos, que forman en los extremos de un determinado orden de cosas.

Los partidos extremos, ora de la monarquía, ora de la República, necesitan, más que otro alguno, fijar con precisión sus principios y programas. La izquierda siente esa necesidad. De satisfacerla han de cuidar sus representantes en las Cortes; y si bien es verdad que es en el Congreso donde ese partido tiene más alta representación, pues que allí están sus jefes, no es menos cierto, que el senador izquierdista que interviene en el debate del mensaje, lleva la voz de todos sus correligionarios, y en el sentir de todo el mundo, cuanto él diga será lo mismo que si lo dijese toda la agrupación política a la cual está el Sr. Rojo Arias afiliado.

Ahora bien, El Resumen, órgano de la izquierda en la prensa periódica, ha declarado, que la enmienda del Sr. Rojo a la constitución del Senado al Mensaje proclama los principios del partido izquierdista, a saber: la soberanía nacional, como fuente y raíz de todos los poderes, el sufragio universal, la libertad de cultos, la libertad de enseñanza con la instrucción primaria obligatoria, el servicio militar forzoso, el jurado y la responsabilidad de las autoridades gubernativas ante el poder judicial.

Este programa reducido a tales proporciones tiene para la izquierda monárquica un grave inconveniente: que no justifica la existencia de la misma como partido.

Cuando una o varias personalidades ilustres de la política levantan una bandera y en torno de ella convocan y organizan fuerzas es porque tienen el propósito de emprender algo, de ejercitar algo en que no han pensado y sobre lo que nada han resuelto los otros partidos políticos. Proceder de distinta manera sería tanto como declarar, que motivos de índole personal, ambiciones no satisfechas, antipatías, odios, incompatibilidad de humores, todo menos verdaderas necesidades públicas hablan engendrado el nuevo partido.

Quélese para los que no tienen reparo en buscar a las acciones de los hombres los más ruines de los móviles suponer, que el calor de pasiones y solo de pasiones se ha formado y perpetuado la izquierda. Nosotros suponemos, que para algo de carácter general y de grande interés común se ha constituido esa parcialidad política. Mas, por lo mismo que tal creemos, estamos autorizados a decir, que con solo el programa arriba consignado, la izquierda no justificará su existencia.

Después de los grandes desprendimientos que hubo en este partido durante el pasado año, y después del pacto que estableció la concordia de los antiguos fusionistas y de muchos y muy importantes demócratas monárquicos el programa, que El Resumen asigna a su partido, es el programa de la situación actual. El sufragio universal, el jurado, la ley de garantías, todo eso el gobierno actual lo ha prometido, y para empujarle al cumplimiento de ello mejor le estaría la izquierda dentro de la situación que fuera de la misma; pues más eficaz acción podría ejercer en la casa que desde la calle.

Pero hay un principio importantísimo, trascendental, el más desconocido y hollado por la restauración, el que por ese mismo desconocimiento y atropello encierra en su seno mayores peligros; y ese principio basta y sobra para justificar la existencia de la izquierda, si ésta con valor y energía lo proclama, no como principio abstracto, sino con todas sus consecuencias en la legalidad y en la vida de la nación. Este principio es el de la soberanía nacional. Esas consecuencias son los artículos 110, 111 y 112 de la Constitución de 1869.

La soberanía nacional que aceptan los mismos liberales monárquicos como principio de escuela, no es nada, no significa nada, sino puede hacerse efectiva; y no puede hacerse efectiva dentro de la legalidad, sino mediante los citados artículos.

Tomárdolos por símbolo, la izquierda se diferenciaría vigorosamente de la situación actual, y significaría un necesario paso en la evolución de la política española; paso que habría de dar la monarquía, si no quería ésta que la nación buscara la efectividad de su soberanía por más peligrosos derroteros.

Aquí, pues, se halla el verdadero y fuerte punto de apoyo de la política de la izquierda. Si el senador que lleva la voz de ésta en el debate comenzado señala por declaraciones capitales del programa de su partido esos tres artículos tendrá intensa y alta resonancia su discurso. Si nada dice de ellos, su voz se perderá en tre los muchos confusos ruidos de una vulgar oposición.

LOS REPUBLICANOS HISTÓRICOS

DE GUADALAJARA. Nuestros amigos de Guadalajara dirigen al

Sr. Castelar la carta que copiamos al pie de estas líneas, y de cuyo contexto se deduce la unanimidad de ideas y de sentimientos que reina en el partido republicano histórico.

Dicen así nuestros amigos:

«Sr. D. Emilio Castelar.

Guadalajara 12 Mayo 1896.

Muy señor nuestro: el día 8 del actual llegó a nuestras manos la adjunta carta-circular convocando a los republicanos a una reunión que había de celebrarse en el teatro de esta ciudad con objeto de ratificar la coalición republicana.

No pudo menos de sorprendernos el ver que una de las firmas que autorizaban dicha carta, era la del presidente del comité del partido posibilista de esta capital, la sorpresa era natural puesto que no solo no había tomado acuerdo alguno el comité, sino que nada se había indicado a los individuos que lo componen.

Nuestro primer impulso fué dirigirnos a usted para manifestarle nuestra adhesión a la vez que protestar de un acto contrario a los propósitos del partido y a las instrucciones ha poco recibidas, pero consideraciones personales y circunstancias especialísimas nos detuvieron, y hoy estamos ya en el caso de romper nuestro silencio, porque la necesidad obliga.

Se celebró el meeting el domingo 9 del actual, y por lo que vemos en los periódicos El Imparcial, El Progreso, y otros diarios de esa, se atribuyeron elogios a los posibilistas de Guadalajara por haberse separado de la conducta de su jefe y adherirse a la coalición.

Que esto no es cierto, lo prueba el que, siendo aludido el partido por casi todos los oradores, no hubo un solo individuo del mismo que se levantara a hacer declaración alguna, demostrando esto que allí no había persona autorizada por el comité.

Protestamos solemnemente como individuos del comité posibilista, de cuanto se ha afirmado con relación al partido en el meeting del domingo, pues siendo consecuentes con la política que usted representa, no puede nos menos de seguir las instrucciones recibidas y el adherirnos a la coalición, ó autorizar el acto llevado a cabo por el presidente de este comité significaría la separación del partido, lo cual está muy lejos de nuestro ánimo y de nuestras convicciones políticas.

Reiteramos a usted nuestra adhesión y nos repetimos sus afectuosos y consecuentes correligionarios Q. B. S. M.—Bealgu Obispo.—Lorenzo Vicenti.—Cesferino Muñoz.—Antonio Royo.

ECOS POLITICOS.

La Epoca, recogiendo las mirgas que han sobrado de un pobre festín de El Correo, empezó anoche a publicar unas efemérides del año de la República.

«¿Que nos place! A medida que el colega vaya citando hechos, iremos nosotros puntuando la complicidad que en ellos tuvieron sus amigos.

Ayer solo apareció uno grave en la lista: la insubordinación del ejército de Cataluña.

Aquella insubordinación se debió a la actitud del general conservador Gamante, que conspiraba descaradamente en pro de la restauración, y que al creerse descubierto huyó, dejando el ejército en estado de desconfianza y entregado a sí mismo.

Ya llegaremos, a medida que La Epoca adelante en su cronología, a la historia íntima de los cantones, a las maniobras de D. Alejandro de Castro, y a los mil y un secretos de Cartagena y Valencia, medio de los cuales se las primeras Cortes canevistas, a favor de peticiones de indulto.

Conque, basta luego.

Ni siquiera dos veces se ha cubierto el empréstito de Cuba.

Nosotros calculábamos tres, y los periódicos ministeriales y conservadores nos llamaban pesimistas.

Así, se callan ahora, no de otra suerte que si la emisión no tuviese importancia alguna. Tierra al cadáver, tierra.

Levantamos la plancha, interpuesta en las columnas de El Diario Español, a propósito de la operación consabida.

La prensa oficiosa guarda profundo silencio, y a un hay en ella periódicos que reconocen la verdad en toda su desnudez y amargura.

Ahí van, como prueba, algunas líneas de la Gaceta Universal de anoche:

«Una circunstancia especial conviene consignar: la suscripción en París, que si no la primera es la más animada Bo sa del mundo, no ha llegado a 140.000 billetes, a pesar de lo que en nuestro crédito pueda influir la numerosa colonia española é hispano americana, nuestra comisión de Hacienda, y la comisión excesiva que percibe de toda esta balumba de millones, el colosal acaparador de operaciones difíciles, llamado Banco Hispano Colonial, que suponemos habrá soldado por las calles de París hasta el último zurruto de aquella Bolsa, con el objeto de asombrar a todo el mundo y hacer que tembale de envidia el otro gigante de la calle de Atocha.

Pero ese medio fracasó ya se lo habíamos anunciado nosotros al Sr. Gamazo.

Cos en que sentimos haber acertado y que demostrará a nuestro colega El Globo que no es justo al parangonar el empréstito francés con esta operación, porque ni nosotros somos como Francia, el pueblo más rico de Europa, ni nuestro crédito tiene la culpa de que por causas que no vemos justificadas, vayamos a pedir dinero donde ya no queda, siquiera

ofrezcamos innumerables garantías, y gastemos en corretear una carga de millones.»

El pueblo más rico de Europa... ¿Y cómo, señores monárquicos, es eso posible al cabo de diez y seis años de abominable República?

Pero, dejémosnos por hoy de tales consideraciones, y concretémosnos a la plancha supradicha.

Con la actitud desolada de la prensa oficiosa contrasta un hosanna único.

El hosanna de El Diario hispano-colonial del Sr. Romero Robledo.

Diario que ha tenido la frescura ó la inocencia bastante para soltarnos a todos una broma del siguiente calibre:

«Los que viven agitando pasiones, excitando odios y buscando caminos para perturbar el orden y quebrantar la paz pública... todos ellos deben contemplar, con desdén, el hermoso espectáculo que ofrece, como resultado, el crédito nacional.

El resultado brillantísimo del actual empréstito, muestra hoy la vida, la prosperidad y el progreso de nuestra patria.»

Buena, pero buena, pero buena.

Preguntaba ayer El Liberal al gobierno: «¿No sospecha lo que sucede en el Bajo-Aragón? ¿No adivina a dónde ha ido el caudillo faccioso D. Francisco Cervero, cuya repentina ausencia es allí muy comentada?»

El gobierno por medio de sus periódicos, dijo á la noche, que estaba al tanto de todo, «nueva evidencia de que no sabía nada.

Y he aquí que a la misma hora les sacaba y nos sacaba de ondas el periódico nocturno: «Hoy hemos tenido el gusto de tener con nosotros a nuestro queridísimo amigo el ilustre general Cervero.

El señor duque de Madrid le llamó, días antes de salir de Venecia, para que le acompañara en el acto de formular su protesta.

Llegó esta mañana, y después de pasar el día con nosotros, ha salido esta tarde en el tren correo de Zaragoza.»

Por la cuenta, ni para escribir protestas, se atreve a estar solo el bueno de D. Carlos.

Eso no impide que fidelemos a El Siglo Futuro

Con quien, según él dice, y pesa a las malévolas lusingaciones de los carlistas heterodoxos, ha pasado el día el fúgoso ex-republicano federal D. Sr. Francisco Cervero.

Valiente rectificación ha enviado el duque de Montpensier a su constante amigo el fundador y dueño de La Correspondencia de España.

La copiamos para contribuir a la mayor edificación de las gentes:

«Es completamente inexacto cuanto ha dicho El Globo acerca de la familia de Orleans, apropios del casamiento del príncipe de Portugal con la princesa Amelia, como también es falso que el conde de París haya exigido al duque de Montpensier que el fante don Antonio renuncie sus derechos a la corona de Francia.

El casamiento de la princesa Amelia se proyectó con acuerdo común, íntimo y unánime de toda la familia Orleans.

El duque de Montpensier ha regalado a su nieta tres magníficos aretejos, uno de turquesas y perlas, otro de perlas y el tercero de esmeraldas.

(Mitigar es que no aparece aquí una copia de la correspondencia factiva)

«Si el duque de Montpensier no ha asistido al casamiento, ha sido por una cuestión de etiqueta suscitada a causa del número de personas que debían asistir a la boda.»

(No entendemos esto. ¿Es que querían que el señor duque pagase el escorial?)

«El duque de Montpensier, que se halla en perfecto estado de salud, llegará a Madrid el día 6 de próximo mes de Junio, para trasladarse a Francia a mediados del mismo mes, sin que, como ciudadano español que es, tenga nada que ver ni que temer de la República francesa.»

Esto sí que es un convencido. Está muy en su punto la parodia de San Pablo.

«¡Clives hispanus sum! a mi hijo político, a mis tíos y a mis nietos, que se los lleve, si en ello tiene gusto, el demonio...»

En el Rigolito, semanario carlista, dijo un señor Marin a un señor Bres: que había mentido y que se atreviese a decir otra cosa en su cara.

Varios amigos del desmentido le han enviado la carta siguiente, publicada anoche en El Siglo Futuro:

«Querido Bres: Para que haga el uso que mejor le parezca de esta carta, dí claramos, que llamados por tí en la Carrera de San Jerónimo en la tarde del 21 del actual, a poco de separarte de nosotros para hablar con cierto sujeto de corta talla, escasas carnes y barba negra, y después de decirnos tú «Este es Pablo Marin» le dijiste: «Repto a usted en su cara y delante de dos testigos, para que conste, que cuanto le dicho usted en el número último de Rigolito, no es verdad.» Después de esto, el Marin, murmurando entre dientes, se marchó con gran asombro nuestro.

Siempre tuyos afectísimos, Francisco Llopis y Pascual.—Eduardo Abad y Santonja.

—No hay mas alía, diga la gente.

Esperé usted, contestámonos nosotros, y ya verán cómo pasado mañana encuentro Rigolito el plus ultra.

En punto a católicos no tienen par los carlistas.

Y en punto a urbanidad, cultura y buenos procederes, tampoco.

Eso sí, no se baten ni se pegan. Como que sería gravísimo pecado.

UN DISCURSO DE RENAN

En el banquete anual dado por la Asociación general de estudiantes hace pocos días, pronunció el insigne profesor un notabilísimo discurso, del cual traducimos los párrafos siguientes:

«... ¡Felices los jóvenes, porque ante ellos se presenta la vida. De las dos partes en que se divide el programa de la vida escolar, yo no he conocido más que una. Mientras los demás se entregaban a las diversiones propias de la edad, yo pasaba el tiempo dedicado a un febril trabajo interior. Quizá hice mal, porque en mi edad madura no he sido como tantos otros un conservador rígido ó un moralista austero, ni he sabido defenderme de ciertas indulgencias que los puritanos han calificado de flaqueza moral. Tal vez hubiera hecho mejor durante mis días juveniles en divertirme y en cantar a mi manera el Gaudemus igitur de los estudiantes de la Edad Media.

«Lo positivo es que una actividad no impide las funciones de la otra. El placer y el trabajo son dos cosas sanas que se atraen recíprocamente.

«Si trabajad, trabajad sin descanso, pero recordaos y divertíos sin fatigaros nunca. Lo que fatiga es la continencia ó el esfuerzo penoso. Dejad que se os aparezcan las ideas con su vestidura natural, con la palabra; no la llaméis ni la violentéis. A este propósito, bueno será que os diga cuál es mi receta. Descansad de un trabajo tomando otro distinto: procuraos para el estudio objetos diversos...

«No pongais límites a vuestra curiosidad; aspirad a saberlo todo; que los límites vendrán por sí mismos. Es esto os tengo realmente envidia. En la humanidad los últimos son los privilegiados. ¡Cuántas cosas sabréis vosotros que nosotros no sabremos nunca! ¡Cuántos problemas cuya solución consumiría años enteros de mi vida, serán para vosotros claros y sencillos! ¡Saldrán las sociedades modernas de las crisis a que se agitan! ¡Tendrán solución las cuestiones sociales! ¿Qué será el mundo en 1920 ó en 1930? Y en el orden puramente científico, cuáles serán vuestras ideas sobre la raza, el embrión, la especie, el individuo, la vida, la conciencia... En historia ¡de cuántos admirables descubrimientos seréis testigos si las hermosas investigaciones de ahora continúan! Dentro de cincuenta años, la literatura babilónica contará veintenas de volúmenes, y las gentes la leerán. Ahora nos contentamos con dos inscripciones hebraicas antiguas, que son para el pobre historiador como faros luminosos en esta oscura antigüedad. Quizá lleguéis a un tiempo en que se cuenten por docenas. Esa es una dicha de la cual podéis estar seguros. ¡Cuánto os envidio! ¡Si pudiera reanudar al cabo de cincuenta años!...

«Sed hombres honrados. No podríais trabajar sin esa condición, y creo que es imposible trabajar bien y divertirse bien si falta la honradez. El buen humor supone buena vida. Hay personas muy delicadas; claro está que no me refiero a ellas. Pero me inspiráis tanta confianza que os voy a decir todo lo que pienso.

«No profanéis jamás el amor porque el amor es lo más sagrado que existe en el mundo: de él depende la vida de la humanidad, es decir la más alta realidad de todo cuanto está animado por la existencia. Considerad como una felonía el engañar a la mujer que os ha mostrado por un momento el paraíso del ideal y tened por el mayor de los crímenes el exponeros a las maldiciones del ser que os deba la vida y que quizá por vuestra culpa se ve arrastrado al mal.

«No olvidéis jamás que por vuestra educación excepcional pesan sobre vosotros deberes para con la sociedad que los demás no tienen. ¡Pobre Francia! La veréis, estoy seguro de ello, vengada, floreciente y tranquila. Imponed como regla absoluta el servir a Francia, es decir, a la legalidad, a pesar de todas las objeciones, de todas las repugnancias, de todas las antipatías... Dadle siempre consejos y no os incomodéis si no los sigue; quizá tenga razón en ocasiones para desobedecer. Algo misterioso agita y conmueve a este pueblo; seguidle aun cuando no os escuche y aun cuando se abandone ciegamente a los más indignos.

«En política, si vais tras del éxito, no escuchéis mis advertencias. Durante mi vida he procurado ante todo conservar la tranquilidad de mi conciencia, y lo he conseguido. Yo soy, por escuela, legíslmista, y nací para servir fielmente y con todas las energías de mi espíritu, a una dinastía y a una constitución cuya autoridad fuera incontestable. Pero las revoluciones me lo han impedido. Mis antiguos principios de fidelidad me impiden apoyar de buen grado a gobiernos nuevos: para que estime un gobierno legítimo necesito el trascurso de diez años; entones es cuando comienzan a hacer cosas buenas.

«No me pidáis consejos para ser hábiles: no sirvo para el caso; pero sí quisiera que os indicara los medios para permanecer en paz con vosotros mismos, para que estéis de acuerdo siempre con la patria: no exijáis jamás ningún mandato, pero no lo rehúséis; no busquéis responsabilidades, pero no las declinéis si os imponen. Así viviréis tranquilos con aquella tranquilidad que se siente cuando se cumple con el deber y así podréis decir interiormente: *Dicit, salvati animam meam*. Hemos de poner cuanto somos al servicio y a disposición de la patria.

pero sin salir de nosotros mismos ni de nuestro carácter para aceptar sus mandatos. No creamos nunca que somos necesarios a la patria: bastará que seamos útiles cuando reclame nuestra concurrencia.

Los tiempos en que vivís no son peores que otros que ya pasaron. La tierra que pisamos tiembla algunas veces bajo nuestras plantas; más con estos extrínsecos elementos la base del Universo es uno de los parajes más hermosos del Universo. Haced provisión de un buen capital de buen humor para afrontar la vida. Fuera parte de aquellos días en que sufre la patria, dejad un espacio a la sonrisa y la hipótesis, merced a las cuales el mundo no es cosa demasiado seria. Pero de cualquier modo, tal como es, es hermoso. Regocijados de vivir como nosotros nos regocijamos de haber vivido. El antiguo buen humor francés es entre todas cosas la más erofonia de las filosofías. No os corrijais radicalmente de eso que se ha dado en llamar los defectos del pueblo francés, porque estos defectos llegarán en su día a ser excelentes cualidades.

Perdonadme si he dado tan largas dimensiones a este sermónístico cuando se envajase se adquiere la propensión a dar consejos. Cuando nos suscitáis en la escena de la vida sed indulgentes con la generación que os ha precedido, porque amó mucho la justicia y la verdad. Sin duda alguna habéis cosas mejores, pero acordados de aquellos que os prepararon el camino en tiempos, por cierto, muy difíciles. Y al concluir, ruego a los que me van por última vez, que conserven de mí, cuando haya dejado de pertenecer a este mundo, un recuerdo afectuoso.

TELEGRAMAS

La cuestión de Grecia.

VIENA 25.—Las noticias de Grecia son cada vez más tranquilizadoras.

Ha contribuido mucho a la solución pacífica la actitud enérgica de la Puerta, que en circular dirigida a las potencias declaraba, que si los griegos atacaban de nuevo las avanzadas turcas, el ejército otomano emprendería resueltamente la ofensiva. En vista de esto, las potencias redoblaron sus gestiones para conseguir el desarme y desmovilización de las tropas helénicas.

La salud pública en Italia.

ROMA 25.—El cólera continúa causando víctimas, pero por fortuna sin propagarse a otros puntos.

Los partes oficiales anuncian ocho casos y cinco defunciones en Venecia, y seis y dos respectivamente en Bari.

El viaje del czar de Rusia.

MOSCOW 25.—El czar y la zarina, acompañados de sus hijos, han llegado hoy a esta ciudad, siendo objeto de una recepción entusiasta. No ha ocurrido ningún incidente digno de especial mención.

BERLIN 26.—Ha llamado vivamente la atención un discurso que el burgomaestre de Moscú ha dirigido al czar de Rusia al verificar éste su solemne entrada en aquella ciudad.

Dicho funcionario, haciéndose intérprete del sentimiento público de Rusia, vino a decir, que es una ligamini para la Europa cristiana, que las cúpulas de Santa Sofía de Constantinopla ostentan todavía la media luna, y que esperaba que pronto brillará en ellas el signo de nuestra redención.

Los tratados de comercio en los Estados Unidos.

LONDRES 25.—El Times publica esta mañana un despacho de Filadelfia diciendo que la comisión de representantes encargada de emitir dictamen sobre los tratados de comercio se ha declarado contraria al tratado de reciprocidad entre los Estados Unidos y Méjico.

Rumores desmentidos.

LONDRES 25.—Se desmenten los rumores de crisis ministerial.

Tampoco parece probable la disolución de la Cámara de los Comunes.

Las elecciones en Italia.

ROMA 25.—Discrepan los periódicos ministeriales y los de oposición acerca del resultado de las elecciones.

Los primeros calculan que el gobierno tendrá en la Cámara de diputados una mayoría de 60 a 50 votos, mientras que los segundos sostienen que no pasará de 35.

Desórdenes en Italia.

ROMA 26.—Han estallado gravísimos desórdenes en Trani (puerto del Adriático a 45 kilómetros de Bari) con motivo de las elecciones.

Un gran número de obreros que se habían reunido en las inmediaciones de la ciudad, marcharon sobre esta, y después de una viva lucha con las tropas, que obligaron a retirarse, pegaron fuego a la casa del ayuntamiento, a la aduana y al teatro.

Las pérdidas son enormes.

Varias personas han parecido abrasadas. Otras fueron violentamente asesinadas. La ciudad quedó durante algunas horas en poder de la plebe, que se entregó a toda clase de excesos.

En cuanto se tuvo noticia del hecho, marcharon a Trani, tropas de Foggia y Bari, restableciendo el orden y prendiendo a 60 de los principales autores del tumulto.

Carreras de caballos en Lisboa.

LISBOA 26.—Esta tarde se han verificado en el hipódromo de esta ciudad carreras de caballos con asistencia de una numerosa y escogida concurrencia.

Esta noche hay un gran baile en el palacio de la Ajuda, residencia de los reyes.

El número de invitados asciende a 2.700.

La duquesa de Braganza ha recibido hoy a la colonia francesa de Lisboa.

Los condes de París saldrán mañana con dirección a Madrid, a donde deben llegar el viernes por la tarde.

LISBOA 26.—En las carreras verificadas esta tarde ha ganado la primera el caballo «Misleader» y la tercera «Mucho Mucho».

Los proyectos de Gladstone.

LONDRES 26.—Según noticias de origen fidedigno el primer ministro, Gladstone, ha resuelto modificar notablemente el proyecto referente a las reformas de Irlanda, a fin de obtener el concurso y el apoyo de los partidarios de Chamberlain.

Este ha convocado para mañana un gran meeting de liberales, en el cual expondrá la situación de las cosas y consultará la opinión de sus amigos.

La expulsión de los príncipes.

PARIS 26.—El Diario de los Debates, anuncia

esta mañana que han surgido serias divergencias en el seno del gabinete francés sobre la cuestión relativa a la expulsión de los príncipes.

Añade, que el presidente del Consejo de ministros Sr. Freycinet, opina que no hay motivo para decretarla.

PARIS 25.—La cuestión relativa a la expulsión de los príncipes es el tema obligado de las conversaciones en los círculos políticos y de los artículos de la prensa.

Aun es este objeto de animada controversia, incluso entre los periódicos republicanos.

Que el gobierno está indeciso sobre la conducta que debe seguir sobre el particular, no cabe duda, confirmando que existe una verdadera discrepancia en el seno del Consejo de ministros. Esto no obstante, parece que la mayoría de los ministros han resuelto tomar el pulso a la Cámara, é inclinarse ante la voluntad de esta, a pesar de lo que dice hoy el Diario de los Debates periódico anti-expulsionista que supone a Freycinet hostil a la indicada medida.

De la lectura de los periódicos de París de hoy, se desprende, que las impresiones de la gran mayoría de los diputados republicanos son favorables, a la expulsión, de lo cual deduce la prensa que esta se llevara a cabo dentro de un término muy breve.

Entre tanto los diarios intransigentes que afectan cierta indiferencia respecto de la cuestión de los príncipes, publican violentos artículos plañiendo una política, según dicen, verdaderamente republicana, la cual exige, entre otras cosas, lo que ellos llaman la depuración administrativa, es decir, la cesantía de cuantos funcionarios no hayan dado pruebas de su completa identificación con el régimen republicano. Lo mismo piensan muchos diputados avanzados que están resueltos a empujar al gobierno por este camino.

Viaje del rey de Grecia.

ATENAS 25.—El rey de Grecia ha resuelto emprender un viaje a Corfú, desde donde tiene el propósito de dirigirse al extranjero.

Varios telegramas.

PARIS 25.—La comisión de presupuestos, contra la opinión del gobierno, ha suprimido el pago de las matrículas de los estudiantes.

La comisión opina que la enseñanza debe ser completamente gratuita.

PARIS 25.—Los periódicos republicanos oportunistas insisten en la necesidad de dar una vigorosa organización al partido republicano para combatir energicamente los trabajos del partido monárquico.

LISBOA 25.—Hay han terminado las fiestas con magníficos fuegos artificiales en la avenida de la Libertad.

PARIS 25.—Ha fallecido el coronel Herblinger de quien tanto se habló con motivo de la batalla de Langson.

Fabra.

CORRESPONDENCIA DE ITALIA

Roma, 22 de Mayo de 1886.

Señor director de El Globo:

Estamos en las vísperas de la gran batalla; Depretis, que ha jugado el todo por el todo, presentando a los comités la aprobación de su política, parece que no las tiene todas consigo, é intenta forzar la máquina, en lo que es aquí peligroso. Leyendo los periódicos de oposición, encuentro que lo aquí duramente calificado, en España no sería tomado en cuenta, ni aun por la más melancólica y sincera comisión de actas.

Tanto el gobierno como las oposiciones están dando pruebas de una actividad vertiginosa; el manifiesto de Depretis dice que no se ha podido cumplir todo el programa de Stradella, y pide los sufragios para cumplirlo en un todo. A este manifiesto oponen otros los disidentes plantoneses, en que hacen notar que con tiempo suficiente, no se ha realizado lo ofrecido en 1882, pues las leyes votadas se informan en principios opuestos al programa de Stradella; se fijan en la cuestión de hacienda y en la política colonial del ministerio, y sus afirmaciones son duros cargos para el gabinete actual.

Los discursos pronunciados en estos días son innumerables; grandes y chicos se han repartido por toda Italia a presentar sus programas. Genala y Depretis en nombre del gobierno han defendido su política; Rugero Bonghi se ha hecho notar por un discurso violentísimo contra las oposiciones; y Minghetti, jefe conservador, se ha manifestado en un todo conforme con la marcha política de Agostino Depretis.

Las oposiciones no han callado, ante el discurso de Bonghi: han opuesto el de Rocca de Zerbi, que hace un buen pendant con el ministerial. Los jefes de la península han defendido su política, a ella se ha unido Rudini, uno de los disidentes de más importancia de la extrema izquierda; lo más notable ha sido la perforación de Carducci, del gran poeta italiano, que en Pisa ha pronunciado un discurso elocuentísimo y muy italiano.

En resumen que los del gobierno atacan a las oposiciones por su alianza con los republicanos y por la política exterior de Crispi; y la península a su vez combate a sus contrarios en su política colonial y financiera.

El resultado ya se lo indiqué en mi anterior carta; una mayoría débil si es que resulta y una Cámara, que tendrá tantos grupos como la española.

Como notas tristes de las elecciones le diré que Visconti Venosta y Farini, se retiran de la lucha y a la vida privada, cuando tan necesarios son.

Y no es esto lo peor, sino que está asegurada la elección en Ferti del ex coronel de la Común, Amiccare Cipriani, que cumple en la actualidad una condena; que este mismo es posible saiga elegido en Ravens, y que en Roma Cocaplier obtendrá a cuando menos 2.000 votos a más de aquellos con que le favorezcan los radicales.

En la quincena última hay que registrar dos sensibles pérdidas: Giovanni Prandina y Agostino Bertani. El primero fiel compañero de Garibaldi y el segundo una de las grandes figuras de la unidad italiana.

La vida de Bertani está unida a la de la independencia de Italia. Tomó activísima parte en la revolución de Milán, peleó en las cinco jornadas del 48, que sirvieron de gloria a Lombardia y de oprobio al austríaco Radezky. En Roma, mientras duró la República del '49, estuvo siempre al lado de Mazzini, y cuando cayó la

Ciudad Eterna en poder de Oudinot, Bertani fué al destierro con el apóstol de la joven Italia.

Incansable en trabajar por su patria acompañó a Garibaldi, tanto en la expedición de los mil, de la que fué el génio organizador, como en Aspromonte y Mentana. En el 60 fué elegido diputado por Milán, y con pequeños intervalos ha representado en el Congreso a la capital de Lombardia; estaba afiliado en la extrema izquierda.

Su muerte ha sido sentidísima; sus funerales solemnísimos; sus cenizas, pues ha sido quemado, según mandó terminantemente, reposarán en el cementerio monumental de Milán, su ciudad natal.

Descanse en paz el patriota.

Poco le puedo decir de la erupción del Etna, que ya no cozoan; los crateres son quince, de los cuales la mitad están en actividad; el pánculo es extraordinario.

En la primera le daré más detalles. El Corresponsal.

SECCION DE NOTICIAS.

Parece que se ha declarado en quiebra una importante casa de comercio de Málaga.

Algunos presos de la cárcel de Albacete, intentaron fugarse ayer.

Avistado oportunamente el alcalde, pudo evitar la evasión, cuando los presos ya despojados de los grillos habían practicado un escape.

Es horrible el crimen perpetrado ayer tarde en Valencia.

Una honrada operaria de la fábrica de Tabacos llamada Micaela Estéve, habitante, según se ha dicho, en una de las vecinas poblaciones marítimas, venía todos los días al establecimiento donde trabaja, acompañada de una hija de 10 años y de una criaturita de pocos meses, las que dejaba al cuidado de una mujer, de nombre Francisca Barnial, de 49 años de edad.

Parece que, no hace mucho tiempo, hubieron de tener algún disgusto la Micaela y la Francisca, y por esta razón se dice que acudieron al juzgado, donde se dirimieron aquellas pequeñas diferencias.

Por algo sin duda quedaría la Francisca disgustada, y tal vez una ruin venganza le ha impedido ayer a realizar el crimen.

El hecho es que ayer, al regresar Micaela de la Fábrica de Tabacos, con objeto de amamantar al pequeño, encontró a la mayor, Vicenta Estéve Gallardo, tendida sobre el pavimento, con la cabeza separada del tronco, y a la Francisca con las manos ensangrentadas, sosteniendo aun el cuchillo con el que acababa de perpetrar el crimen.

A las desgarradoras frases de socorro dadas por la infeliz madre de la víctima, acudieron los vecinos y autoridades, que prendieron a la criminal que con el mayor cinismo confesó su delito.

Nuestro corresponsal de Castellón nos participa que al atravesar un tren especial por el paso nivel de la carretera de Villarreal, un carro que conducía verduras a aquella población, se desbocó la caballería y rompiendo la cadena se atravesó con el tren en el mismo instante que cruzaba; el carro se hizo añicos; muriendo el conductor en el acto su hija de once años de edad quedó en mal estado, y a una mujer de sesenta y cinco años se le ha amputado la pierna por el muslo. El estado de ambas es grave; la caballería murió instantáneamente.

En el mismo tren venían muchos pasajeros de Castellón, entre ellos el presidente de la Audiencia. Se aporran a ver las desgracias, y en aquel momento fué atacado el presidente de una congestión cerebral, espirando a los pocos momentos. Anteayer se verificó el entierro, concurrendo todas las autoridades y un sinnúmero de amigos.

Mañana viernes, a las tres de la tarde, dará una conferencia en el Ateneo de Ciencias Antropológicas (Salón de grados del colegio de San Carlos), el reputado geólogo Sr. D. Juan Vilanova, en la que continuará desarrollado su tema «Aborígenes de la Península Ibérica», que comenzó en otra conferencia dada en este mismo centro.

La junta de gobierno de este Ateneo, teniendo en cuenta la importancia del tema y los deseos manifestados de escuchar al Sr. Vilanova, ha dispuesto que el acto sea público.

La sección primera de la Academia de Jurisprudencia, se reunirá esta noche a las nueve en punto.

El Sr. Martínez Peyret contestará a los impugnadores de su Memoria, y el presidente de la sección Sr. D. Alfonso González Nuñez hará el resumen de la discusión.

Círculo de bellas artes.

Ayer se inauguró la exposición de pinturas en este Círculo, la cual será permanente, toda vez que el objeto principal de ella es el de que los compradores tengan siempre un local apropiado donde poder ver el último cuadro que se termina.

Muchos fueron los que ayer lucían en el local de la exposición, y bastantes los de un mérito positivo. El original artista Pérez Rubio, ha expuesto algunos bocetos de excelente color; Nicolás Mejía, una figura de mujer, también de notable colorido; Ramos Artal, un lindo paisaje; Cecilio Pla, un lacayo de correcto dibujo y exacto color y Francisco Alcántara un paisaje que ha llamado vivamente nuestra atención.

Constituyólo un pueblecillo medio oculto en un valle de las estribaciones del Guadarrama, donde el terreno hace como una especie de lecho de ola, en cuyo centro destaca la población sus raquíticas y aplañadas casas, se elevan algunos penachos de humo que el aire dobla pausadamente; adivínase tras unos desgarrones de nieblas, la cima de un monte cubierto de nieve, y respiras y gozaste a un tiempo, el sosegado ambiente y la quietud que llenan el nuevo paisaje.

Por cima de las casas, el sitio es pedregoso, lo que da al cuadro cierto aspecto misterioso, y el tono ceniciento del fondo de la pintura, acaba por acentuar más esa vaga pesadumbre de los sitios sombríos y apartados. En el ambiente parece que aun vibra la última nota de color del día. Titulase donde Crispió dió las tres doces.

Es un cuadro que hace honor al pincel del señor Alcántara, y que lo revela como artista de porvenir, capaz de acometer mayores empresas.

Lo que si notamos en la exposición, fué que los maestros se han abstenido de mandar nada

que acompañase a los cuadros de los discípulos, siendo así, que tratándose de la idea antes anunciada, parece lo natural, y hasta constituye un cariñoso deber, el que concurren con alguna muestra de su valor, que haga más rica la exposición, aquellos de nuestros pintores que gozan todo el favor del público.

El Sr. D. Estéban Castañó nos dirige un comunicado, que por la falta de espacio no podemos insertar íntegro, en el cual rectifica varias noticias inexactas publicadas con motivo de la prisión é incomunicación que viene sufriendo su señor hermano.

Cuarenta horas antes de ser detenido, le trajeron del ferro carril del Mediodía un paquete de Barcelona que contenía bastantes sobres cerrados y dirigidos a distintas personas. Allí quedó el paquete sobre la mesa de su despacho, esperando la llegada del remitente, corresponsal mercantil del Sr. Castañó.

A los dos días se presentó en su casa la policía con auto del juez para hacer el quinto ó sexto registro de los que viene sufriendo el señor Castañó; y sin hacerlo minucioso, como se ha dicho, sino tomando el paquete de sobre la mesa del despacho, y sin más interrogatorios, la diligencia se terminó y el Sr. Castañó fué aprisionado.

En sentir de nuestro comunicante, la persecución que sufre su hermano es completamente injustificada: mucho más en un hombre que aun cuando opuesto a las ideas dominantes, en el gobierno, ha merecido de sus contrarios la distinción de ser nombrado en uno de los tres puestos que designa el gobernador en la junta de accorros a los cólericos del distrito, visitador de la Beneficencia municipal y vocal de las tiendas anexas.

Ayuntamiento.

La apurada situación en que se encuentra el municipio de Madrid, fué el importante asunto tratado en la sesión de ayer.

Se leyó para empezar, un oficio de la Tesorería municipal dando cuenta de que muchas de las obligaciones del ayuntamiento quedarían necesariamente desatendidas por falta de fondos.

El Sr. Abascal tomó luego la palabra y expuso, como la corporación municipal de la corte agobiada por la Hacienda, por Fomento, por la diputación provincial, cuenta muy pocos días de vida, de no apelarse a extremos recursos, que pudiesen sacarle de su situación, harto precaria.

Daba lástima oír al alcalde primero, según él la disminución de la renta de consumos, el aumento de gastos en las atenciones de construcción pública, las catástrofes que sucesivamente ha venido padeciendo la población son otras tantas causas que han influido en el estado triste del municipio, dejando completamente exhausto su tesoro y agotados sus recursos.

Plutó luego el Sr. Abascal los graves compromisos en que diariamente le colocan los acreedores al municipio, y terminó manifestando que se vería en la necesidad de abandonar su cargo si a todo no se ponía pronto y eficaz remedio, excitando a los señores concejales para que todos trabajasen con empeño en obra tan difícil como importante.

Hablaron después los señores Moreno Florza, Maltrana, Gomez Herrero y nuestro querido amigo el señor Anglada, quien con gran acierto y oportunidad recordó que precisamente por esa causa y por no tener en cuenta el gobierno las especiales circunstancias en que se encontraba el ayuntamiento de Madrid, el concejal señor Sagasta y demás compañeros fusionistas se habían criado en el deber de abandonar la corporación municipal apelando al retraimiento; y que se estaba en el caso de hacer presente el señor Sagasta, presidente del Consejo, la ocasión propicia que se le ofrecía de complacer en sus justas peticiones al señor Sagasta, concejal de Madrid.

Se acordó el nombramiento de una comisión especial compuesta de los Sres. Maltrana, Muniesa, Fons, Moreno Florza y Miranda Mariluz, que estudie y dé cuenta minuciosa a la corporación del verdadero estado en que se encuentra el Tesoro municipal.

Después de acordarse también que la precesión del Corpus se verifique con la misma solemnidad que en años anteriores, se dió por terminada la sesión.

Ayer no asistió a su despacho el ministro de Fomento.

Entre dos individuos se suscitó ayer mañana, una reyerta en la calle de Pelayo, sellando uno de ellos con varias contusiones, de relativa gravedad, en la cabeza.

El presunto autor del hecho, fué llevado ante el juez de guardia.

Vuelva a indicar La Correspondencia al Sr. Guillón para presidir la comisión del Mensaje en el Congreso.

Ayer tarde se reunieron, bajo la presidencia del Sr. Canovas del Castillo, los diputados y señores de la provincia de Murcia, con objeto de ponerse de acuerdo en la forma de solicitar del ministro de Hacienda la suspensión del cobro de contribución correspondiente al año 1879.

Ayer celebró sesión la diputación provincial, y en ella se dió lectura al dictamen de los peritos encargados de tasar los terrenos destinados al nuevo hospital de San Juan de Dios que ha de construirse.

Quedaron sobre la mesa varios dictámenes de las comisiones de Gobernación y Hacienda, levantándose la sesión pública para reunirse la diputación en secreta.

El ministro de Gracia y Justicia se ocupa en examinar antecedentes, para ajustar a ellos el indulto general que con motivo del natalicio de D. Alfonso XIII, firmará en breve la reina regente.

Es probable que las restricciones sean las mismas que las consignadas en el decreto de 14 de Setiembre de 1880.

Se perdonarán en su totalidad las penas de arresto y una parte de las correccionales, exceptuándose los delitos graves que enumera la ley vigente de indultos.

Hoy a las diez de la mañana se celebrará consejo de ministros en la secretaría de Estado bajo la presidencia del Sr. Sagasta.

En este consejo es probable que quede acordada la combinación de gobernadores anunciada.

Ayer conferenció con el ministro de Marina el capitán general del departamento de Cáiz Sr. R. Arizaga Arizaga, teniendo por objeto esta conferencia, convenir, como así lo han hecho, los medios necesarios para dar cuanto an-

tes principio á las obras de limpia de los caños de la Carraca.

No quisieramos más que vivir hasta que los viéramos limpios.

Los periódicos ministeriales niegan que la reina regente haya abandonado el lecho.

El rector de la Universidad Central y el secretario de la misma, Sres. Piza Pajares y Soler, acompañados de la comisión escolar, compuesta de los Sres. Angulo y Gordon, Sanchez Calvo y Ampuero, están ya verificando el reparto á domicilio de la recaudación obtenida por los estudiantes para socorro de las víctimas del ciclón, entre los más necesitados.

Se dice que el lunes próximo se constituirá definitivamente el Congreso de los diputados.

Congreso Nacional Mercantil (Sesión novena.)

La enmienda á las conclusiones del tema quinto referente al jurado mercantil, leída en la sesión anterior, fué discutida en la de anoche, tomando parte en el debate, que fué largo y repleto, el autor de la proposición Sr. Mayo y el Sr. Saez Dominguez de la ponencia, que la combatió á nuestro juicio con sobra de razones, en un elocuente discurso. La enmienda fué desechada.

Se entró seguidamente en la discusión de las conclusiones del tema quinto, combatiéndolas los Sres. Mayo y Martín Rey, y apoyándolas la ponencia. El debate, que fué bastante breve, no ofreció nada más de notable que un incidente surgido entre el presidente, Sr. Carvajal, y el Sr. Guillen, acerca de la forma en que había de verificarse la votación.

Las conclusiones de la ponencia fueron aprobadas sin enmiendas ni adiciones por 52 votos contra 26.

Orden del día para hoy: discusión de las conclusiones del tema sexto, referente á las tarifas de ferro-carriles. Eran las doce en punto.

Dr. Porras, dentista, Arenal, 22, dup.

Ateneo.

Hoy jueves terminarán las conversaciones científicas. El secretario de la sección dará cuenta del descubrimiento de la raza Guancha en la Península Española, y de sus relaciones con los datos más recientes de la Antropología moderna.

A pesar de ser miércoles, el Sr. Cánovas no asistió anoche al círculo conservador. Se había anunciado que iría, pero á última hora, el jefe de los ortodoxos envió un aviso para que no le esperasen.

Telegrafían de Jaen que en las últimas carreras de caballos verificadas en Baeza, se hundió un tablado del hipódromo, resultando una señora con la fractura de una pierna y tres ó cuatro personas con leves contusiones. El juzgado entiende en el asunto.

Ayer llovió en Santander, Avila, Toledo, Segovia, Guadalajara y Madrid.

En el círculo La Union, de Pamplona, ha sido sorprendida una partida compuesta de doce jugadores que se dedicaban á los prohibidos.

Ayer fué detenida en la casa número 13 de la calle de Buenavista, la madre de la niña de la expresada casa, por haber maltratado á su compañera causándole varias heridas, algunas de gravedad.

Segun telegrama de Pamplona, el día 23 del actual, el jefe de la Guardia civil del puesto de los Arcos puso en conocimiento del gobernador de la provincia habere cometido en Mirafuentes un homicidio con arma de fuego en la persona de Marcelino Acedo por Ricardo Gaston, resultando éste también muerto á consecuencia de cinco heridas que con arma blanca le fueron inferidas por los amigos del Marcelino, siendo algunos detenidos y entregados á los tribunales.

Anoche, poco antes de las once, se cometió un crimen en la calle de Serrano. Un joven fué atacado por dos dependientes y el encargado de la lencería núm. 24 de dicha calle y que se titula La Bola de Oro. Los agresores dieron al joven diez puñaladas, entre ellas una en el costado derecho, que es probable la cause la muerte.

Segun nuestros informes lo ocurrido y las causas del crimen son las siguientes:

Por haberse atrasado en el pago de una cuenta una joven parroquiana, ayer se presentó en su casa un dependiente de la citada tienda, y segun se nos ha dicho la insultó y maltrató de obra.

El novio ó amante de la chica atorado del caso se presentó anoche en la Bola de Oro á exigir una reparación y entonces sellaron dos de los dependientes y el encargado á su dar tiempo al otro para defenderse, le hirieron como ya hemos dicho.

Ne garantizamos la verdad de estos informes que hemos recogido en el lugar del suceso.

El herido fué conducido en grave estado al hospital, y los agresores al juzgado de guardia.

Ante la comisión de actas.

Fuó la de anoche una sesión aprovechada, pues en unas cuatro horas vieronse las correspondientes á cinco distritos.

En primer término figuró la de Cazalla (Sevilla), por donde han luchado el señor Parías, adicto, que trae el acta y el señor Castielló.

Impugnó éste la elección fundándose en algunas coacciones cometidas y en que un alcalde suspenso por acuerdo de la superioridad continuó en el ejercicio de sus funciones durante todo el período electoral.

Fácil le fué á su adversario rechazar los cargos, pues se concretó á decir que el Sr. Castielló ha sido derrotado en el distrito tantas veces como ha pretendido luchar; y con referencia á la elección que la protesta formulada en Almadén fué unánimemente rechazada por la mesa que estaba intervenida.

Seguó en turno el acta de Corcubion (Coruña), que inspiraba marcado interés entre los representantes de las provincias gallegas. El pequeño salon donde las vistas se verifican se llenó hasta no haber más, y la atmósfera se hizo irrespirable.

El Sr. Perez de Soto, amigo segun dijo del señor Montero Rios, y que aparece derrotado, hizo con viva energía y acento de verdad, la defensa de su derecho á representar el distrito, comenzando por decir que la provincia de la Coruña se halla tan hondamente perturbada y se ven en ella tales amalgamas, que solo con la de Málaga puede compararse.

Y luego expuso multitud de hechos tales como la constante enemiga del gobernador á cumplir las órdenes que pedían en algun modo fa-

vorearle; la resistencia de las mesas á expedir certificaciones de las protestas hechas por sus amigos; denunció coacciones ejercidas por algunos alcaldes como los de Ordeliras y Ozon; el hecho de figurar electores supuestos; dando todo esto por resultado que se le ha negado el acta de una elección en que ha obtenido 1011 votos contra 990 y tantos logrados por su adversario.

Lo ha sido en la elección el Sr. Torrado, que no concurrió encomendado la defensa de su causa al Sr. Vazquez Y llenó bien su cometido, asegurando que las coacciones hechas lo habían sido todas en beneficio del Sr. Perez de Soto, que ha sido legal el escrutinio de interventores, y por lo tanto, la formación de las mesas; que las actas parciales se hallan extendidas en forma y que si en alguna se ha cometido falsedad ha sido por favorecer al adversario de su desafiado.

Después de ratificar ambos señores, se dió por vista el acta y se pasó á la de Alcántara (Cáceres), por donde se han disputado el triunfo el Sr. Chicheri, adicto, contra el Sr. Burgos.

Concretó aquel su impugnación á asegurar que se han cometido coacciones por algunos alcaldes y á que habiéndose cometido falsedad en los pliegos de interventores, las mesas estaban mal constituidas adoleciendo de vicio de nulidad la elección, á lo cual replicó el señor Burgos que todo lo dicho se hacía constar por actas notariales de referencia levantadas en los días 18, 19 y 20 del corriente mes de Mayo.

El acta de Puigcerdá la impugnó el Sr. Coll insinuando que su adversario Sr. Maciá Bonaplata se representaba de grandes empresas y que obtiene casi igual número de votos cuando lucha de oposición que cuando se presenta como ministerial.

En brevísimas frases hizo la defensa del señor Maciá, ausente, el Sr. Fabre, haciendo constar que no se formularon protestas.

El acta de Valdeorras vista en último término, fué combatida por el derrotado señor Floraz, diciendo que es del país donde cuenta con familia y amigos; no habiendo logrado el éxito por haber tenido enfrente la influencia oficial; á lo que replicó el señor Santana que las coacciones todas habían sido hechas en favor ó por amigos de su contrincante, rechazando ciertas imputaciones de haber tenido el favor oficial.

Sobre la mesa del Congreso quedaron ayer para ser hoy discutidos los dictámenes relativos á las actas de Motril y Palma de Mallorca, ésta en la parte relativa al Sr. Ribot; la de Almazan, proponiendo la admisión del señor Asejo; la de Puente del Arzobispo, en la que se propone sea admitido el Sr. Mansi, y la de Villafranca del Bierzo, proponiendo la proclamación del señor marqués de Peña Ramiro.

A 65 asistieron las actas pendientes de dictamen de la comisión, de las cuales, en unas treinta próximamente, han solicitado audiencia los interesados.

Todavía averigüe el señor general Salamanca aseguró en el Senado á varias personas que se lo preguntaron, que persistía en su propósito de interpelar al gobierno sobre la real orden dictada por el ministro de la Guerra, cohibiendo ó cuando menos restringiendo el derecho de los militares que son senadores ó diputados á concurrir á las reuniones de carácter político.

Pero ya anoche las cosas habían cambiado. Amigos del general, aseguraban que sin haber modificado este su propósito, su pregunta al ser reiterada, recibiría una contestación que habría de dejarle satisfecho; con lo cual venían á significar que es el gobierno quien se propone ceder.

Veremos cuanto dura la armonía creada por esta transacción.

CUERPOS LEGISLADORES.

SENADO.

Sesión del 26 de Mayo de 1886.

Las tribunas llenas y en el salon buen número de senadores.

Antes de que el secretario suba á la tribuna y lea la contestación al Mensaje y las enmiendas á ella presentadas, el marqués de la Habana propone la inclusión en la fórmula del juramento del nombre de Alfonso XIII.

La Cámara le acuerda así y por el foro aparecen media docena de senadores vestidos de rigurosa etiqueta, los cuales afinándose ante el libro de los Evangelios, estrenan la fórmula reformada.

Mientras un secretario lee las enmiendas de los señores Botella y Rojo Arias, entra en el salon el señor Camacho y recibe las enhorabuena que le dan los senadores por su restablecimiento.

El Sr. Botella se levanta á defender su enmienda encaminada como nuestros lectores saben á pedir al gobierno que falte á sus promesas reformistas.

Justo al orador se sienta el Sr. Romaro Robledo, en clase de jaleador y de apuntador el fuere menester.

El Sr. Botella comienza por dedicar un recuerdo á los que fueron sus hermanos en Cánovas y entra enseguida á predicar males para la patria al el gobierno no pone coto á los excesos de la palabra y de la pluma que se cometen en los meetings y en la prensa.

Y á esto se redujo todo el discurso del senador romerista.

La causa pavor la libertad que deja el gobierno á la propaganda republicana y cree que para salvar á las instituciones de los riesgos con que las cercan las corrientes republicanas, no hay más que una política, la política de resistencia. —No parece—dice el señor Botella—sino que se trata de hacer una patria nueva para las nuevas reformas.

De eso es de lo que tratamos nosotros, ya que no el Sr. Sagasta. No de hacer una patria nueva, sino de hacer patria de lo que es ahora un mayorazgo.

No he de entrar—prosigue el orador—en el examen y crítica minuciosa de cada uno de los proyectos del gobierno; pero sí digo que el radicalismo que les anima es un peligro, hoy que no rige los destinos del país la mano experta de D. Alfonso XII, y que los partidos avanzados toman una actitud amenazadora, así fuera como dentro de la patria.

Como se ve el señor Botella llama experta á la mano de D. Alfonso, pero no mejora lo presente.

El orador para convencer al Sr. Sagasta le dió la siguiente dedada de miel.

Se dió que el señor Sagasta en el poder, se

vé obligado á cumplir sus compromisos expresos; pero yo digo que para las grandes ocasiones son los grandes caracteres; y al señor Sagasta, hombre de gran patriotismo, que le importa que las habillitas políticas del día murmuraran ahora de su conducta, si el juicio más severo de la historia diría que el señor Sagasta, no cumpliendo los compromisos de su significación á causa de las circunstancias difícilísimas del momento, libró de un peligro verdadero á las altas instituciones de su patria?

El señor Botella concluyó así su discurso, malísimo á nuestro juicio en el fondo, pero hábil en el razonamiento y fácil y correcto en la forma.

El orador quedó muy mal parado como liberal, que es título á que los romeristas pretenden tener derecho.

Quedó bien como Botella, continente de líquido añoje, lleno de ideas rancias y de preocupaciones viejas.

El Sr. Rivera, que le debe al gobierno la senaduría vitalicia, se levantó á psgrar el favor defendiéndole de las censuras del Sr. Botella.

Y cuenta que al defender las reformas liberales prometidas por el gobierno, el Sr. Rivera no hacía otra cosa que seguir los impulsos de su corazón siempre liberal y aun republicano exaltado cuando Dios quería: el favor al gobierno estaba precisamente en lo contrario; en no pasar la raya; en no pedir más libertades que las prometidas por el gobierno, y éstas á su debido tiempo.

Y el Sr. Rivera lo hizo á maravilla; defendió la universalización del sufragio, el Jurado, la responsabilidad judicial de los funcionarios públicos y pidió el plantamiento de todas estas reformas para... cuando llegue el momento oportuno.

Que es un plazo que no se sabe si vence por la Pascua ó por la Trinidad.

Por lo demás, el Sr. Rivera estuvo muy elocuente al demostrar que la política liberal es la única que puede evitar peligros á las instituciones; y muy oportuno al recordar en prueba de su afirmación, el período histórico de la regencia, durante el cual la reina Cristina hizo política liberal á pesar de las excitaciones que le hacían en sentido contrario sus consejeros íntimos.

Al discurso del Sr. Rivera contestó el Sr. Botella, diciendo:

Toda la diferencia que hay entre el gobierno y el grupo á que pertenezco, se encierra en esta palabra: oportunidad. Yo no tendría inconveniente en suscribir el programa del gobierno si lo desiriese siquiera hasta que el rey llegue á su mayor edad (Risas)

Cuando el rey llegue á su mayor edad Sagasta será el Botella temeroso de las reformas prometidas por el gobierno que entonces se sentará en el banco azul.

Preguntaba un secretario si se tomaba en consideración la enmienda del Sr. Botella cuando pidió la palabra el marqués de Molins en nombre de la minoría conservadora ortodoxa.

—No trató, dijo el señor marqués, más que de explicar la conducta de la minoría conservadora en la votación que va á verificarse. Hay una tregua, ya que no un convenio expreso, entre los conservadores y el actual gobierno, cuya marcha no queremos estorbar.

—Por esta razón, añadió, la minoría conservadora no ha luchado en las sesiones; por esta razón no ha presentado enmiendas; por esta razón no votará la del Sr. Botella, aunque en ella estén contenidos nuestros principios, porque no los consideramos oportunos. No queremos sumarnos con los que combaten al gobierno, cuando éste aún no ha dado motivo para ser combatido.

A esto contestó el Sr. Botella diciendo, que pues los ortodoxos no querían sumarse con los que combatían al gobierno por liberal, se sumaban con los republicanos que le empujan al cumplimiento de sus promesas.

—Es que si se cumplen las promesas, contestó el marqués de Molins, las combatiremos en el momento oportuno.

—Quiera decir—concluyó el Sr. Botella—que las promesas del gobierno no valen nada y que aquí todos estamos esperando los momentos oportunos.

No supo que contestar á esto el señor Molins. La situación falsa que ocupan los ortodoxos en la Cámara, hizo que ayer le salieran al marqués pelos hasta en la lengua.

Desecha la enmienda del Sr. Botella por 115 votos contra 4, se levantó á apoyar la suya el Sr. Rojo Arias.

El senador izquierdista, piensa lo contrario que el Sr. Botella: este pide un plazo de 16 años para el planteamiento de las reformas ofrecidas por el gobierno; aquel cree que nunca han urgido como ahora las reformas liberales para conjurar peligros si los hay, para asegurar las instituciones si hace falta.

El Sr. Rojo Arias no pidió nada concreto. Verdad es, que ayer no hizo más que el exordio de su discurso.

Llevaba hablando media hora, cuando hizo punto final, consultando con la vista el reloj de la sala.

—Está parado, dijeron algunos senadores.

—Pues el reloj del señor Rojo Arias, dijo un republicano ex-comrañigario suyo, que estaba en la tribuna, no está parado, sino que atrasa.

CONGRESO.

Extracto de la sesión del día 25 de Mayo de 1886

Se abre á las dos y media, bajo la presidencia del Sr. Martos.

Aprobadas sin discusión las actas de Solja, Velez-Rubio, Borjae, Albarrañin y Czoria; levántase el Sr. Espinosa á combatir la de Torrex, por donde resulta electo el Sr. Larios.

El Sr. Espinosa que ha sido derrotado en aquel distrito, si bien trae el acta de Arcadona es un buen orador y un ministerial que dice al gobierno verdades como puñal.

Aparte de la ilegitimidad de los ayuntamientos que presidieron la elección, caso muy repetido y corriente en la última campaña, merecen especial mención entre los varios lazos de aquella zambra malagueña, los siguientes referidos con gracia y fuerza por el señor Espinosa.

El juez que intervino en las elecciones del año 1884, pariente del ministro del Sr. Larios, fué destinado de nuevo á Torrex antes de las elecciones. Extraña coincidencia.

La junta del censo se compone de colonos, parientes y paniaguados del Sr. Larios.

El censo se ha falsificado, y en los pliegos para la elección de interventores hay infinidad de apellidos que no se concen ni se han oido jamás en el distrito.

A bien que han obrado á su gusto, las personas complicadas en el asesinato del alcalde de Sedella.

El ministro de la Gobernación se marcha al oír las acusaciones de su correligionario.

Contesta como puede, en nombre de la comisión el Sr. Muruve.

Dice que el discurso del Sr. Espinosa, más bien que impugnación de un acta, es un acto de enérgica oposición al ministerio.

Manifiesta que las coacciones de que ha hablado no aparecen probadas por los documentos presentados, la mayoría de los que son de referencia, y dados por un notario, hermano del señor Espinosa.

Añade que es inmensa la diferencia de votos obtenidos por los contrincantes, pues mientras el Sr. Larios ha obtenido mil doscientos y pico de votos, el Sr. Espinosa no ha llegado más que á ciento sesenta y tantos.

Famoso argumento.

Rectifica el Sr. Espinosa y se aprueba el acta de Torrox. Sin discusión se hace lo mismo con la de Durango, y queda en suspenso la sesión hasta las seis y media.

Reanudada, son leídos dos dictámenes ininteligibles, cuya discusión se señala para el día de hoy.

DIMES Y DIRETES.

Varios negros con sus jefes á la cabeza, han ido á saludar á las autoridades de Manila.

Los negros iban completamente en cueros, que es el traje de gala.

Pues nuestras autoridades les han obsequiado regalando á uno de los jefes un claque y á otro un sombrero de copa.

Como se conoce que las autoridades filipinas representan bien las costumbres de nuestra época.

Porque aquí sucede lo mismo.

Cuando quieren hacer hombre á un sujeto le plantan un sombrero de copa.

En Málaga van á sustituir la guardia rural por la guardia civil.

¡Claro! Así tienen más que reconcentrar en caso de apuro.

Y... ¡otra cosa! así servirá la guardia civil para algo en Málaga: cuidará de las viñas.

¡Vaya si son afortunados los que viven en provincias!

A un periódico valenciano le ha enviado su corresponsal las señas personales del monarca nacido el otro día.

Le digo á usted que la lectura de estos pelos y señales infla de entusiasmo.

Velasquez.

«El rey mide más de medio metro, cabeza desarrollada, frente espaciosa, nariz pronunciada, boca acentuada, cara redonda, ojos grandes y oscuros, perfectamente abiertos, rasgos de viveza en su fisonomía y pelo rubio.»

Señores: ¿me permiten ustedes retirarme que tengo mucho que hacer?

¡Hasta mañana!

LA GACETA DE AYER

FOMENTO.—Orden otorgando á los acreedores de la compañía del ferro-carril de Acazar de San Juan á Quintanar de la Orden, la concesión del expresado ferro-carril con arreglo á la ley especial de 25 de Junio de 1885.

Sanidad Militar.—Tribunal de oposiciones: El viernes 28 del actual, á las ocho de la mañana, tendrá lugar en el Hospital militar de esta plaza el primer ejercicio de oposiciones á las plazas de médicos segundos d. l. cuerpo de Sanidad Militar, con arreglo á lo prevenido en el art. 31 del programa aprobado por orden de 7 de Setiembre de 1877.

Subasta.—Una que tendrá lugar en el departamento de Marina del Ferrol el día 6 de Julio próximo para el suministro de viveres que se necesitan para el consumo de los buques.

DE HOY.

GRACIA Y JUSTICIA.—Decretos nombrando para el obispado de Soría á D. Luis Felipe Oriz, dean de Valladolid; para el de Orihuela, á D. Juan Maura y Gabarrí, letrado de Mallorca; para el de Mallorca, á D. Jacinto M. Cervera, obispo dimisionario de Terrefe, y para el de Mondoñedo á don José María Cos y Macho, maestraescuela de Oviedo.

COTIZACION OFICIAL DEL DIA DE AYER

Table with columns: FONDOS PUBLICOS, ÚLTIMO PRECIO, MOVIMIENTO (Alza, Baja). Rows include Deuda perpétua, Deuda amortizable, etc.

Bolsa n.

Madrid. Contado 53.35. Fin mes, 5935. Dinero.

Bolsa de Paris.

Paris 26.—Fondos franceses: 3 por 100, 82,70 4 1/2 por 100, 109,27 1/2.

Fondos españoles: 4 por 100 exterior, 58,35.— Obligaciones de Cuba, 488.—Consolidados ingleses, 101,15 1/2.

Última hora 4 por 100 exterior, 58,35.— Idem amortizable, 99,00.— Obligaciones de Cuba, 99,00.

A LOS SUSCRITORES

Rogamos á nuestros suscritores de provincias que estén en descubierto con esta Administración, se sirvan saldar sus cuentas antes de fin de mes si no quieren experimentar retraso en el recibo del periódico.

Advierte nuevamente que no sirve suscripción alguna sin el pago anticipado.

ESTABLIMIENTO TIPOGRÁFICO DEL GLOBO. San Agustín, 2 y Prado 30.

GRAJEAS SAEZ
Unico remedio recomendado por los especialistas y usado en los hospitales y clinicas especiales con grande éxito en la curacion de toda clase de FLUJOS, de la uretra y de la matriz.

BLENNORRAGIA (purgación) por agua que sea...
GONORREA (gota militar) por años que se sufra...
LEUCORREA (flujo blanco) tan perjudicial a las señoras...
ESTRECHECES de la uretra, evitados de las operaciones...
ULCERAS de la matriz sin cauterización...
INCONTINENCIA de la orina más rebelde.

SANTO DE HOY
San Juan papa mártir.
ESPECTACULOS
COMEDIA.—9.—Funcion lirico dramática a beneficio de las huérfanas de empleados civil-s.—P. rlas y Flores.—Poesías canto y música por distinguidos artistas.
PRINCESA.—9.—F. 17.º de abono.—T. 2.º.—Rigoletto.
ALHAMBRA.—9.—F. 27 de abono.—T. 3.º.—(Moda).—(Beneficio de la Srta. Belincoff).—Per un cappello.—Crispino é la Comare.
LARA.—9.—T. 3.º par.—Niña Pancha.—Trinidad. Corto y derecho.—Traduccion libre.
FELIPE.—8 34.—Retreta.—El Vermouth de Nicomedes.—Tor s de puntas.—Un capitán de lanceros.
FRIGE. 9.—Funcion de gala en la que tomarán parte miss Jeny, el popular clown Tony Grice y todos los principas es artistas de la compañía.
CIRCO-HIPO DROMO. (Paseo del Prado, junto al Dos de Mayo).—9.—Variada y divertida funcion, en la que tomarán parte la notable y extraordinaria troupe Villion, el primer saltador del mundo, Mendoza, y demás artistas de la compañía.
GUIGNOL.—(Paseo del Prado frente al Botánico).—Funciones lindísimas desde las cuatro de la tarde.
GTE.-MEDICO, MONTEBA, 33, MADRID
ESTRECHECES
Uretrales, dilatacion sin sonar ni operar, 6 pesetas. Va correo. Se dan y envian prospectos gratis.

CASA ESPECIAL EN CONFECCIONES PARA SEÑORA
17, CABALLERO DE GRACIA, 17-JULIO PEREZ
Preños volantes de encaje a 8, 9 y 10 pesetas. Sombrillas alta novedad, desde 5 pesetas en adelante. Paraguas todo seda, 15 pesetas.

VINOS DE QUINA
SIMPLE Y preparados por R. Hernandez, calle MAFERRUGINOSO yor, números 27 y 29, Madrid. Estos vinos, de un gusto agradable, se usan como tónico-reconstituyentes, estomacal y febrífugos, y dan excelentes resultados en la inapetencia, anemia, cloro-anemia, raquitismo y postracion de fuerzas. Precios, 14 y 18 reales.

BOCA MENTOLINA DENTIFRICA BOCA
Elixir Aleman del Dr. GUTLER
Importado y preparado por el
DR. ANDREU, DE BARCELONA
BOCA para la BOCA
VIRTUDES RECONOCIDAS Y POSITIVAS DE ESTE ELIXIR
1.º Calma el dolor de muelas por fuerte que sea y detiene las caries.
2.º Limpia la boca de cuerpos extraños y quita el sarro.
3.º Emblanquece los dientes y da brillo al esmalte.
4.º Aromatiza y pone fresca la boca quitando la fetidez del aliento.
5.º Cura la terrible enfermedad del escorbuto por crónica que sea y
6.º Fortalece los dientes y muelas dando vigor a las encías.
Es además el específico más elegante, cómodo y económico. Frasco 6 rs.—Id. grande, con caja y cepillo, 10 rs.—Id. equivalente a ocho frascos grandes, 60 rs.
Hay también la MENTOLINA en polvo que aumenta el embellecimiento y blanquea de los dientes.
Se venden en todas las buenas Farmacias de España y de las Américas.

ELIXIR DIGESTIVO DE PEPSINA
DE GRIMAULT y Cª, Paris
La Pepsina posee la propiedad de reemplazar en el estómago el jugo gástrico que le falta y que debe efectuar la digestión de los alimentos. Empleada en forma de Elixir cura ó evita:
las Malas digestiones, los Eructos de gas, las Náuseas, las Gastritis, las Jaquecas, los Colicabres de estómago, las Hinchazones del estómago, las Enfermedades del hígado.
Hace cesar los vómitos de las señoras encinta, fortifica a los ancianos y a los convalecientes, facilitando sus digestiones y su nutrición.
Cada frasco lleva la marca de fábrica, la firma y el sello azul de GRIMAULT y Cª.
En Paris, 8, Rue Vivienne
Y EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS Y DROGUERÍAS.

CORICIDA RUSO TÓPICO ÚNICO curando sin dolor
LOS OJOS DE GALLO
Frasco: 2 fr., correo: 2 f. 10
Rue Bergère, 26, PARIS
Depósito: MELCHIOR GARCIA, Tetuan, 15, pral. Madrid.

LICOR DE BREA CONCENTRADO DE SANCHEZ OCAÑA
De éxito seguro en la tos é irritación, en los catarros de los bronquios y del pulmón, y catarros crónicos de la vejiga, etc. Muy útil para hacer el agua de brea, según la instrucción. De venta a 4, 7 y 10 reales en su farmacia, ATOCHA, 35, frente a la de Relatores.

SUPERIORES CAFES DE MATIAS LOPEZ Y LOPEZ
Madrid.—Escorial.
AROMA CONCENTRADO
EN ELEGANTES BOTES DE 100 Y 200 GRAMOS
Café molido superior, a 2 pesetas los 400 gramos. Puerto-Rico y Caracolílo, a 2'50; Puerto-Rico y Moka, a 3 Moka puro, a 4; Té de 8 a 20 pesetas libra en botes de 2 y 4 onzas. Tapioca del Brasil en botes de 200 gramos. Nota. Los botes de CAFE Y TAPIOCA de 200 gramos con tienen una sorpresa cada uno. De venta en todas las tiendas de Ultramarinos de Madrid y provincias.
DEPOSITO CENTRAL, PUERTA DEL SOL, 13.

IMPORTANTE A LOS HOMBRES INDUSTRIOSOS
Con un pequeño capital y solo dos dias de trabajo por semana, se obtienen fácilmente de cuatro a seis pesetas la producción diaria. Remitiendo un sello para la contestación, se mandan explicaciones impresas gratis a todo el que las pida a D. Manuel Lopez, plaza del Pilar, en CIUDAD-REAL.

EMULSION ANGULO
Aceite puro hígado de bacalao con hipofosfitos, la más agradable, eficaz y barata, recetada por todos los médicos lo mismo en invierno que en verano, para curar la tisis, escrófulas, raquitismo, catarros crónicos y debilidad general.—Es tolerada por los estómagos más delicados, no causa diarreas y es tomada con avidez por los niños.
Un título de un farmacéutico español garantiza esta preparación relevando al público de ser tributario al charlatanismo extranjero. DIEZ reales frasco en todas las farmacias.
Depósito central, en la del autor, Vitoria.

Empresa particular DE CALFACCION Y ALUMBRADO ECONOMICO POR GAS
Mañuel et. Mañuel
Instalaciones rápidas, fáciles y económicas. Se utilizan los aparatos y cañerías existentes.
En las oficinas de la «Empresa» calle de Alcalá, 16, (centro Industrial) se darán todas las explicaciones que se deseen, precio de las instalaciones y demás detalles.

ALMACEN M. ROMERO
I, PRECIADOS, I.
Gran depósito de obras musicales de autores españoles y extranjeros. Instrumentos de todas clases. Primera casa en Acordeones Ariston, precioso instrumento mecánico, indispensable en salones y casas de campo. Especialidad en cuerdas para violín y guitarra. Impresiones de lujo. Papeles ingleses. Exportación a todas las provincias. I, PRECIADOS, I.

EL CID 5, CARRERA DE SAN JERÓNIMO 5.
Este nuevo, elegante y grandioso establecimiento, uno de los primeros en su clase, ofrece al público como especialidad, togas, frachs, levitas, vestir negros y tricotis finos, chaqués, sobretodos y trajes completos. Todo de elegante forma, rica construcción y de exquisitos gustos.
Sección medida.—En este grandioso establecimiento se acaba de recibir un superior surtido en lanas para confeccionar de las principales fábricas del reino y extranjeras inglesas, francesas, etcétera, etc. Todas de la más alta novedad y a gusto de todos los consumidores.
Se sirve al parroquiano con todo esmero y puntualidad, deseosos siempre de que quede del todo complacido.
Cortadores de primer orden
Casa especial en novedades con economía
Trajes para niños.—SELETO SURTIDO
PRECIOS FIJOS

A LOS ENFERMOS DEL ESTOMAGO
Ni uno sólo deja de curarse, sea dolor, acedías, malas digestiones, vómitos, eructos, etc., con los afeados.
Polvos anti-gastrálgicos de Romeo
15 años de éxito seguro. Depósito, principales boticas.

Debilidad, Anémia Raquitis
Inapetencia, colores pálidos y pobreza de sangre, se curan prontamente tomando el Fosfato soluble y asimilable de Hierro Fosforo y Cal de R. G. Castillo, frasco, 2 y 3 pesetas. Magdalena, 10 y Capellanes, 1.

CASA DE CAMPO Y DE RECREO
se vende en buenas condiciones para el comprador, en la línea de Madrid a Zaragoza a 2 y 1/2 horas de las estaciones de Huerta y de Ariza, por carretera, con 18 hectáreas de superior tierra, en labor la cuarta parte y lo restante ya de prado natural de la mejor calidad, para tener constantemente en engorde, de cría y recreo toda clase de ganados.
Más detalles, en la plaza de Matute, número 3, almacén de baldosin.

LA MANCRA
PAGINAS DE LA DESHONRA Y VICIOS SOCIALES
POR Enrique Sanchez Seña
Esta importante obra naturalista, cuya primera edición, se ha agotado instantáneamente, se vende al precio de 12 reales ejemplar.—Los pedidos a D. José Mañá Esquinero.—Olivar, 6, principal.

EL SUSPIRO DEL MORO
LEYENDAS, TRADICIONES, HISTORIAS referentes a la conquista de Granada.
POR EMILIO CASTELAR
El autor de esta obra se ha propuesto llevar al pueblo en forma entre narrativa y dramática, propia para la difusión de ideas y de sentimientos, el recuerdo vivo de las glorias que más ilustran por su grandeza, nuestros venerandos anales. Para iniciar tal pensamiento, ha elegido un hecho épico bajo todos sus aspectos, remate del poema de siete siglos, término de la reconquista, el triunfo sobre Granada. Inútil añadir que ha puesto particular empeño en resucitar aquella edad, esmaltando esta resurreccion histórica y legendaria con todos los recursos de su estilo. Pero no insistamos sobre tal punto, pues el Sr. Castelar es un autor ya definitivamente juzgado por la crítica, dentro y fuera de España.
Esta obra se vende en las principales librerías de España, y en la Administración de EL GLOBO, al precio de cinco pesetas en Madrid y seis en provincias cada tomo. Quien desee entenderse directamente con el administrador de las obras del Sr. Castelar, puede dirigirse a la calle de Serrano, 40, tercero, acompañando el importe del pedido en libranzas del Giro mútuo ó letras de fácil cobro.
Se ha puesto a la venta el TOMO II.

A LOS ANUNCIANTES
El aumento extraordinario que cada día va alcanzando la tirada de EL GLOBO, la cual representa por los derechos de timbre, bastante más de la mitad que señalan los dos periódicos de mayor circulación en España, nos hace recomendar de nuevo nuestra plana de anuncios al comercio é industria de Madrid, provincias y extranjero.

FOLLETTIN DE EL GLOBO. 205
LA CASA TRISTE
POR CARLOS DICKENS
—D. be hallarse en el hotel y la voy a arrestar en vuestra presencia, sir Leicester. Os ruego no digais una palabra ni hagais un gesto; todo se hará sin ruido y sin producir la menor perturbacion; volveré esta noche, si gustais, para entenderme con vos sobre este asunto y el mejor medio de dejarlo completamente terminado. En cuanto a la prision de que vais a ser testigo no os da ningun cuidado.
M. Bucket llama a Mercurio, le dice una palabra al oido y se coloca detras de la puerta, con los brazos cruzados. Uno ó dos minutos despues llega Mlle. Hortensia; percibe al baron y se excusa diciendo que la habian asegurado que no habia nadie en la biblioteca. En el momento en que se vuelve para salir, se cierra la puerta con violencia, y Mlle. Hortensia cuyas facciones agita un movimiento convulsivo se cubre de una palidez mortal al encontrarse frente a frente con M. Bucket.
—Esta jóven, sir Leicester Dedlock, está en mi casa desde hace algun tiempo en clase de pupila.
—¿Y qué interés puede tener eso para sir Leicester? ¿Me lo diréis, angel mio?—pregunta la jóven con aire burlon.
—Es lo que vais a ver.
—¿Ahí estáis misterioso. ¿Habéis bebido, bien mio?
—No lo hago nunca, angel mio.
—¿Enonces me explicaréis esta mistificacion? Vuestra esposa me trae a esta casa; se separa de mí hace apenas cinco minutos; me dicen abajo que está aquí; subo para unirme a ella, y es a vos a quien encuentro en su lugar!
Mlle. Hortensia se cruza de brazos con calma al hacer esta pregunta; pero sus morenas pupilas se agitan con la regularidad de un re-

loj. M. Bucket se contenta con agitar su índice.
—Estáis loco—exclama ella moviendo la cabeza y soltando una carcajada; dejadme pasar que me vaya, gran puercio.
Y al mismo tiempo golpea el suelo con el pié, tomando un aire amenazador.
—Señorita—responde M. Bucket en tono frio y resuelto—dignaos sentaros en ese divan.
—No tengo ganas de sentarme—replica Mlle Hortensia, multiplicando los signos negativos.
—Sentaos, señorita.
—¿Y por qué quereis decirlo?
—Porque os arresto por causa de asesinato; no es necesario decirnos más. Deseo guardaros las mayores consideraciones en vuestra doble cualidad de mujer y de extranjer; pero, si os resistís, me veré obligado a emplear la violencia. Os aconsejo, pues, como amigo, que no me lo hagais repetir por tercera vez, y que os sentéis en ese divan sin tardanza.
—¿Sóis el diablo!—murmura Hortensia con voz sorda y obedeciendo.
—Muy bien; no esperaba yo menos de una mujer de talento como vos; y ahora seguid fielmente mis consejos. Tened cuidado con lo que decís, ó más bien no despeguéis los labios; nada os os pregunte por ahora, y todo lo que dijerais no podría servir más que para suministrar armas contra vos.
Mlle Hortensia tiembla de ira, sus ojos lanzan rayos; su boca se agita como la del tigre hambriento, y parece murmurar alguna muda imprecacion contra M. Bucket.
—Esta extranjera, hoy pupila mia,—continúa éste dirigiéndose a sir Dedlock,—es la doncella de Su Señoría en la época en cuestion; apasionada por naturaleza, su violencia llegó al furor y ardor contra Su Señoría no tuvo límites cuando se vió despedida.
—Es falso; no se me despidió; fui yo quien me marché.
—Por qué no seguís mi consejo ó compromiso; es una grave imprudencia; no digais nada en tanto que no se os pregunte; ahora no hablo con vos.
—Despedida por Su Señoría! buena Señoría te dé Dios! no tenía gana de perder mi reputación

permaneciendo al lado de una Señoría tan infame.
—Cada vez me dejáis más sorprendido,—dice M. Bucket,—había tenido siempre a los franceses por muy finos; y no sé como podéis hablar así, y delante del baron, delante de sir Leicester Dedlock.
—Valiente badulaque! grita Mlle. Hortensia, he aquí el caso que hago yo de su casa... de su nombre... de su imbecilidad y a cada palabra escupe en la alfombra en señal de desprecio. Ah! si un hombre famoso! Puede estar orgulloso. Oh! Dios mio...
—De modo que a esta extranjera,—prosigue M. Bucket,—se la mistió igual nente en la cabeza que tenia derecho a la protección de mister Tulkinghorn, aunque fué generosamente recompensada por su trabajo.
—Es no es verdad, yo rehusé su dinero.
—No queréis callar! tened cuidado, sufriréis las consecuencias...
Tenia ya intención de cometer el crimen cuando vino a hospedarse a mi casa; esto es lo que no podría afirmar, sir Leicester; lo cierto es que desde que vivía en mi casa, rondaba continuamente alrededor de la de M. Tulkinghorn y acosaba con su importuna presencia a un desgraciado papelerito que por poco se vuelve loco.
—Mientras nada más mentiras! grita madame Hortensia.
—Se cometió el asesinato, cuyos detalles conocéis sir Leicester Dedlock se me confió el encargo de descubrir al asesino; sabía por un pasante de procurador que vivía en la casa de la víctima, que Georges había reñido varias veces con M. Tulkinghorn y hasta le habla amenazado; por otra parte se encontraba en aquellos sitios cuando se cometió el atentado; y aun cuando en mi alma y conciencia no he credo nunca que fuese culpable, se alzaban contra él cargos bastante fuertes para que en cumplimiento de mi deber me viese obligado a arrestarlo. Es:aba muy avanzada la noche cuando yo entré en mi casa y encontré a mi inquilina cenando con mi mujer; ella habla siempre manifestado mucho afecto a mistress Bucket; pero se mostraba aquella noche más solícita que nunca

y se deshacia en elogios de aquel excelente M. Tulkinghorn, cuya memoria veneraba; yo me encontraba enfrente de ella, y, por Dios vivo por la manera de tener su cucaullo, me asaltó da repente la idea de que debía ser el autor del crimen.
—Cuando digo que sois el diablo!—murmura la acusada reclinando los dientes.
—Ahora donde habia parado la noche el día del asesinato,—prosigue M. Bucket—decía que hacia estado en el teatro. Y era verdad; luego he averiguado que estuvo allí antes y despues del asesinato.
Comprendí enseguida con quien tenía que habermelas; y corriendo me tracé un plan de campaña enteramente nuevo y que debía dar resultado. Cuando estuvimos acostados, como la casa es muy pequeña y esa extranjera tiene el oido muy fino, amordacé a mi mujer con la manta, temiendo que dejara escapar algun grito de sorpresa, y le participé lo que habla resuelto... tened la bondad de permanecer tranquila, querida mia, ó me veis precisado a sacaros las piernas por encima del tobillo; y al decir esto, M. Bucket, se habia acercado suavemente a Mlle. Hortensia y colocado su ancha mano sobre su espalda.
—Que es lo que os pasa?—le pregunta ella.
—Qué me pasa?—responde M. Bucket,—sirviéndome siempre como auxiliar de su índice persuasivo, que no os vaya a dar la tentacion de arrojaros por la ventana. He aquí lo que me pasa. Volved a tomar asiento, voy a sentarme a vuestro lado, tomad mi brazo, sabéis que soy casado, cenocéis a mi mujer; podéis pues tomar mi brazo. Muy bien.
—Jamás, sir Leicester Dedlock, jamás habiéramos obtenido la evidencia que hemos adquirido, sin concurso de mistress Bucket, una mujer, je habia dicho en voz baja tapándole la boca, puedes tu vigilarla día y noche sin tomar un solo minuto de descanso; engañarla habiéndola en cesar de mis sospechas contra Georges! Puedes prometerme que ella no hará nada sin que tu lo sepas, que será tu prisionera sin saberlo que no se librará de tí sino con la muerte,